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Начало марта отмети-
лось беспрецедентным про-
тивостоянием в столице
Грузии. Десятки тысяч граж-
дан вышли в центр Тбилиси,
чтобы выразить решитель-
ный протест против закона
«Об иноагентах». Дело
дошло до открытых столкно-
вений с полицией. Хроноло-
гия событий:

Формально законо-
проект был предложен 16
февраля партией «расколь-
ников» от «Грузинской
мечты» -  девятерых депута-
тов «Силы Народа». Они ар-
гументировали свою идею
стремлением к улучшению
прозрачности учета неправи-
тельственных организаций и
СМИ с иностранным финан-
сированием. Многие сразу
увязали это предложение с
действующим в России «За-
коном об иностранных аген-
тах». Однако сами депутаты
активно возражали, что раз-
работанный ими проект
будет опираться на амери-
канское законодательство, а
также отражать передовой
опыт ряда других демократи-
ческих стран.

Законопроект предпола-
гал создание агентов ино-
странного влияния в
реестре, регистрация в кото-
ром будет обязательной для
всех НПО и других субъек-
тов, финансируемых из ино-
странных источников,
заявили на брифинге депу-
таты большинства.Свое
предложение они тщательно
завуалировали под аналог

американского законода-
тельства, утверждая, что вы-
ставленный документ слово
в слово повторяет основные
положения американского
закона FARA.

Поначалу в партии вла-
сти «Грузинская мечта» сде-
лали вид, что не знакомы с
основными положениями за-
конопроекта бывших сорат-
ников. При этом в своих
заявлениях они не скрывали,
что законопроект интересен,
отвергая обвинения оппози-
ции, которая, утверждала, что
это копия российского закона.

Примечательно, что, схо-
жий закон в США (FARA) был
впервые принят накануне
Второй мировой войны для
предотвращения нацистской
пропаганды. Позднее закон
претерпел не одно видоиз-
менение, ныне поле его дей-
ствия сужено - основные
положения распростра-
няются лишь на работу ино-
странных лоббистских
организаций.

Официальный предста-
витель Госдепартамента
США Нед Прайс неодно-
кратно заявлял, что иниции-
рованное в Грузии
законодательство отлича-
ется от американского.

Как подчеркнул на бри-
финге чиновник, FARA
«очень узкий и специализи-
рованный и применяется
только к представителям
иностранных правительств»
и что он «не касается дея-
тельности или источников
финансирования неправи-

тельственных организаций».
По его словам, грузинский
законопроект «основан на
опыте российского и венгер-
ского законодательства».

Если точнее, закон о ре-
гистрации иностранных аген-
тов (FARA), действующий в
США, опять же, распростра-
няется не на все неправи-
тельственные организации и
СМИ, как в Грузии, а только
на такую организацию/лицо,
которое:

1. Участвует в полити-
ческой деятельности Соеди-
ненных Штатов в интересах
иностранной державы;

2. Действует в каче-
стве советника по связям с
общественностью иностран-
ной державы, агента, сотруд-
ника информационной
службы или политического
консультанта;

3. Представляет инте-
ресы иностранной державы
перед любым ведомством
или должностным лицом
правительства США.

Словом, американская
FARA в основном распро-
страняется на лоббистов, а в
крайнем случае затрагивает
и СМИ, принадлежащие пра-
вительствам враждебных
Штатам государств — RT,
Sputnik, китайской CGTN.

Впрочем, никакие аргу-
менты на авторов документа
не действовали. Депутат
парламента Михаил Каве-
лашвили прямо заявил, что
сравнение с российским ана-
логом для него оскорби-
тельно:

«Российский законо-
проект я даже в глаза не
видел. У нас была дискуссия
относительно того, на-
сколько наша инициатива
соответствует американ-
скому закону. Мы никого ни в
чем не ограничиваем, напро-
тив, мы говорим о демокра-
тии и прозрачности. Я
удивлен, что делаются такие
оскорбительные заявления,
хотя я не услышал никаких
аргументированных юриди-
ческих замечаний относи-
тельно этого законопроекта.
Пусть он будет добр и объ-
яснит, что он имеет в виду,
какой пункт подразумевает. Я
должен согласовывать ини-
циированный проект сейчас
и должен получить согласие
Неда Прайса?» – заявил де-
путат.

В свою очередь, против-
ники принятия закона в
таком виде аргументировали
свою позицию печальным
опытом России.

Дело в том, что измене-
ния в российские законода-
тельства в 2012 году
первоначально также были
нацелены на неправитель-
ственные организации, и к
ним также приклеили ярлык
«иностранного агента».
Тогда тоже много говорили,
что общество должно знать
источники финансирования
неправительственных орга-
низаций. И тогда также была
слышна риторика насчет
того, что закон является ана-
логом американского законо-
дательства, хотя на деле

этого не было и в помине.
Далее, в июле 2012 года Гос-
думой были одобрены зако-
нодательные поправки об
«иностранных агентах», обя-
зывающие все организации,
«получающие или намере-
вающиеся получать финан-
сирование из-за рубежа»,
регистрироваться в Минюсте
в качестве «иностранных
агентов».

По данным правозащит-
ной организации Human-
R i g h t s W a t c h ,
первоначальная редакция
закона не распространялась
на организации, работаю-
щие в сфере благотвори-
тельности, науки, культуры
или здравоохранения, – он
был направлен непосред-
ственно на группы, занимаю-
щиеся вопросами прав
человека и демократии. Од-
нако со временем этот под-
ход изменился. После 2012
года сфера действия закона
значительно расширилась:
постепенно изменения были
распространены на СМИ, а
затем и на отдельных журна-
листов, ютуб-блогеров и
частных лиц.Как результат –
к 2020 году в России был
полностью уничтожен граж-
данский сектор.

Впрочем, не вдаваясь к
аргументации оппонентов,
«Грузинская мечта», сбросив
маску безразличия, в откры-
тую поддержала основные
положения законопроекта
«Силы народа».

«Все некоммерческие
юридические лица и СМИ,

которые более чем на 20
процентов финансируются
из иностранного источника,
должны быть внесены в ре-
естр «иностранных агентов»,
- подытожил лидер партии
Ираклий Кобахидзе.

После этого острая по-
лемика вокруг законопроекта
стала набирать силу. Прези-
дент Грузии Саломе Зура-
бишвили заявила, что
принципиально не поддер-
жит его и наложит на него
вето в случае принятия.

21 февраля президент-
ская администрация распро-
странила официальное
заявление о неприятии пред-
ставленного документа, счи-
тая его креном в сторону
России:

«В то время, когда гото-
вится первоначальная
оценка выполнения рекомен-
даций Европейской комис-
сии, одна из политических
групп решает инициировать
закон, который по своей сути
приближает нас не к Европе,
а, напротив, к российской
ущербной модели управле-
ния. Президент Грузии не
поддержит законодатель-
ство, легализующее пресле-
дование людей, которые
будут объявлены «аген-
тами». 

В тот же вечер Верхов-
ный представитель ЕС по
внешней политике Жозеп-
Боррель также отреагировал
на законопроект, назвал эту
инициативу «тревожной».
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«Создание благопри-
ятной среды для граждан-
ского общества, ее
поддержание и обеспечение
свободы СМИ является ос-
новой демократии. Между-
народное право и стандарты
в области прав человека го-
ворят, что доступ к ресурсам,
включая финансирование,
является неотъемлемым
компонентом свободы ассо-
циации в соответствии со
статьей 22 Международного
пакта о гражданских и поли-
тических правах, и Грузия яв-
ляется ее частью. Доступ к
внутреннему и международ-
ному финансированию не
должен быть ограничен, а
должен быть облегчен, по-
тому что это необходимо для
существования и основной
работы гражданского обще-
ства», – говорится в заявле-
нии.

На комитетских слуша-
ниях 2 марта грузинская оп-
позиция решительно
выступила против принятия
законопроекта о «Прозрач-

ности иностранного влия-
ния» - объединенное заседа-
ние комитетов парламента
Грузии переросло в пота-
совку. Поводом стало то, что
на заседание не были допу-
щены СМИ и представители
профильных НПО, зато в
большом количестве были
представлены сторонники
партии власти. 

Оппозиция призвала
сторонников собраться у
стен парламента в 18 часов.
«Родина зовет нас, мы ждем
всех вас у парламента в
шесть часов», – заявил в за-
конодательном органе оппо-
зиционеры, призвав граждан
к сопротивлению.

Несмотря на многочис-
ленные акции протеста, кри-
тические замечания
западных партнеров и про-
тест оппозиции и граждан-
ских активистов, «Грузинская
мечта» все же решила вы-
нести обсуждение законо-
проекта об иностранных
агентах на пленарное засе-
дание не 9 марта, как пред-
полагалось ранее, а 7 марта.

Это вызвало бурю возмуще-
ния, так как большинство ми-
тингующих уже разошлись.
Да и без этого комитетские
прения проходили в атмо-
сфере скандалов, потасовок
и массовой акции протеста у
стен парламента, а пленар-
ная сессия и вовсе прошла
на фоне демарша оппози-
ции. Несмотря на это, парла-
ментское большинство в
форсированном режиме
приняло документ – 76 депу-
татов от партии власти про-
голосовали «за».

Именно с этого момента
противостояние пересту-
пило в горячую фазу: уже к
трем часам следующего дня
у здания парламента Грузии
собрались многочисленные
противники законопроекта
«О прозрачности иностран-
ного влияния», утвержден-
ного накануне «Грузинской
мечтой».  К 18 часам приле-
гающий участок проспекта
Руставели оказался запол-
нен народом, сюда же были
стянуты многочисленные
силы полиции и служб без-

опасности.
В итоге, после многочис-

ленных стычек демонстран-
тов с полицией власти
удовлетворили требование
демонстрантов, которые 7-8
марта проводили непрерыв-
ные митинги у здания парла-
мента. Полиция не раз
применяла против участни-
ков акции слезоточивый газ и
водометы, в ответ демон-
странты бросали камни, под-
жигали мусорные баки,
строили баррикады.

«Мы видим, что приня-
тый законопроект вызвал
разногласия в обществе.
«Машина лжи» смогла пред-
ставить законопроект в нега-
тивном свете и ввести в
заблуждение определенную
часть населения. На законо-
проект был наклеен ложный
ярлык «российского закона»,
а его принятие в первом чте-
нии было представлено в
глазах части общественно-
сти как отход от европей-
ского курса. Кроме того,
радикальным силам удалось
вовлечь часть молодежи в

противоправную деятель-
ность. Принимая во внима-
ние все вышеизложенное,
мы, как власть, ответствен-
ная перед каждым членом
общества, приняли решение
безоговорочно, без каких-
либо оговорок отозвать под-
держанный нами
законопроект», – говорилось
в заявлении правящей пар-
тии и «Силы народа».

На второй день боль-
шинство вновь собралось в
зале заседаний. По факту,
голосование по законо-
проекту «об иноагентах»
вошло в историю грузинского
парламентаризма как самое
скоротечное – на заседание
бюро потребовалось 40 се-
кунд, а сессия длилась
менее четырех минут. Боль-
шинство не позволило оппо-
зиции зафиксировать свою
точку зрения, поэтому по-
следним оставалось лишь
отметиться групповым фото
у трибуны – на фоне флагов
Грузии и ЕС. Большинство
же бесшумно удалилось из
зала. Позже, по утвержде-

нию главы парламентского
комитета Михаила Сарджве-
ладзе, власти ценой неболь-
шой уступки удалось
предотвратить управляемый
из-за рубежа революцион-
ный переворот.

По мнению большинства
экспертов, власти попросту
навредили себя, так как сей-
час не было никакой надоб-
ности в принятии документа,
который мог бы подорвать
европейские перспективы
Грузии. В руках правитель-
ства «Грузинской мечты» и
без того было предостаточно
инструментов для выявле-
ния как финансовых потоков,
так и агентов. По всей види-
мости, на фоне многократ-
ного роста грузоперевозок и
поступления валюты в
страну власти решили сыг-
рать на опережение и уси-
лить влияние внутри страны
в надежде на то, что «Запад
никуда не денется», а
«деньги капают сейчас».

Ираклий 
ГУРГЕНИДЗЕ

Прошел год с тех пор,
как Россия начала войну в
Украине. Война и неустан-
ная борьба украинцев за
свою Родину коренным
образом изменили миро-
вую политическую по-
вестку. Цивилизованный
мир на стороне Украины
— воюющей стране по-
могают военной техни-
кой, приютили миллионы
вынужденных переселен-
цев, в Киев один за другим
прибывают американ-
ские и европейские ли-
деры и
высокопоставленные чи-
новники, выступления
президента Украины на
самых высоких трибунах
встречают долгими
аплодисментами.

При этом Запад про-
должает вводить раз-
ного рода санкции в
отношении России, спрос
на российские нефть и
газ максимально упал.
Российские делегации
никто никуда не зовет,
российские спортсмены
больше не участвуют в
престижных междуна-
родных соревнованиях,
российские граждане не
могут свободно передви-
гаться по Шенгенской
зоне.

Война принесла очень
важные изменения и в
Грузию. По просьбе JAM-
news эксперты из разных
областей резюмируют,
каким был прошлый год
для Грузии — с 24 фев-
раля 2022-го по 24 фев-
раля 2023-го.

Внешняя политика
Эка Акобия, эксперт по

международным отноше-
ниям:

То, что произошло за по-
следний год во внешней по-
литике Грузии, можно
назвать «срыванием масок».
Тот факт, что правительство
имеет пророссийскую на-
правленность, о чем до сих
пор говорили только экс-
перты, четко проявился и те-
перь стал виден всем.

Сегодня мы не в том
клубе международного со-
общества, где действия Рос-
сии в Украине
воспринимаются одно-
значно. Наоборот, своей ри-
торикой мы заслуживаем
большей похвалы от России,
чем от наших западных парт-
неров.

Единственное, что еще
делает Грузия, она участвует

в многосторонних форматах,
но этого недостаточно. За-
явления правительства гово-
рят о позиции страны
больше, чем участие дипло-
матов в голосованиях.

К сожалению, мы упу-
стили все возможности с
точки зрения внешней поли-
тики, потому что выбрали
стратегию «усидеть на двух
стульях», политику двуличия
и отсиживания в кустах.

Внутренняя политика
Гия Хухашвили, поли-

толог:
За этот год во внутрен-

ней политике страны многое
изменилось, и, к сожалению
для нас, изменилось в  пло-
хую сторону.

Похоже, наше прави-
тельство в отношении этой
войны изначально сделало
неправильный, я бы сказал,
глупый прогноз — что Россия
быстро выиграет эту войну.
Соответственно, началась
подготовка к капитуляции
или к чему-то типа подписа-
ния «Георгиевского трактата
— 2» [имеется в виду дого-
вор 1783 года о переходе под
протекторат Российской им-
перии объединенного вос-
точно-грузинского царства
Картли-Кахети].

Зная империалистиче-
ские намерения России, вла-
сти думали, что после
победы в Украине настанет и
наша очередь. Поэтому в
силу своего характера «Гру-
зинская мечта» заранее под-
няла белый флаг. С первого
дня начали навязываться
нарративы страха и капиту-
ляции перед Россией, кото-
рые, к сожалению,
эксплуатируются до сих пор. 

Соответственно, ухуд-
шается и наша внутренняя
политика, и внешняя. Кроме
того, появились демографи-
ческие угрозы, наплыв денег
неизвестного происхожде-
ния в стране и т.д. [имеется в
виду массовая миграция
россиян после объявления в
России мобилизации]. Весь
этот год был полным прова-
лом.

Правительство успешно
разработало нарратив, осно-
ванный на страхе перед вой-
ной, и весь год пугало войной
людей. Когда у человека нет
ничего, ни свободы, ни до-
статка, когда он беден, то
легче всего предложить ему
мир и стабильность. Для на-
шего общества — это основ-
ное требование.
Правительство это очень хо-

рошо рассчитало и отлично
этим воспользовалось.

Территориальные 
конфликты

Паата Закареишвили,
конфликтолог:

Самое главное, что из-
менилось, — влияние Рос-
сии на Кавказе ослабевает.
Это началось еще во время
второй карабахской войны, а
именно осенью 2020 года,
когда Турция поддержала
Азербайджан и сумела моти-
вировать его на нападение
на Карабах. Турция спустя
100 лет вернулась на Кавказ.
Турция стала актором, и от-
ветственность за это несет
Россия. Все это влияет на
Грузию. Грузия должна уви-
деть, насколько слаба Рос-
сия на Кавказе.

Очевидно, что если Рос-
сии не удастся добиться
своих целей в Украине,
Запад потребует от России
пересмотреть ее имперскую
политику и вывести россий-
ские войска с незаконно ок-
купированных территорий.

Абхазы и осетины это
видят. Они понимают — не
исключено, что России при-
дется вывести свои войска
из Донбасса и Крыма, а
также из Абхазии и Цхин-
вали. Потому что весь Запад
когда упоминает Украину,
упоминает и Грузию.

Что на этом фоне делать
Грузии?

Первое. Правительство
Грузии должно постоянно и
везде говорить, что Россия
должна вывести свои войска
в соответствии с подписан-
ным ею документом. Русские
подписали это соглашение в
августе 2008 года, но не вы-
вели свои войска. И это тре-
бование не обострит
отношений с Россией, по-
тому что соглашение рабо-
тает в формате женевских

переговоров, на его ос-
нове присутствует на-
блюдательная миссия
Евросоюза и работают
такие форматы, как
встречи в Эргнети или
Гали. Это конкретный до-
кумент, который не вы-
полняется Россией.

Второе. Вывод рос-
сийских войск встрево-
жит абхазов и осетин,
поэтому Грузия должна
убедить миссию наблю-
дателей ЕС остаться на
этих территориях с новой
легитимностью. Мы
будем рады подписать
такой документ, по кото-
рому миссия наблюдате-

лей ЕС стояла бы на
разделительной линии и
контролировала, чтобы у аб-
хазов и осетин были гаран-
тии безопасности со стороны
Грузии.

Третье. Грузии следует
начать переговоры с абха-
зами и осетинами о подписа-
нии документа о
неприменении силы. Они
давно просят об этом. До сих
пор правительство Грузии
отказывалось это делать, по-
тому что там дислоцирована
российская армия. 

И четвертое. Поскольку
Турция — страна Черномор-
ского бассейна и член НАТО
— набирает силу в регионе,
давайте вовлекать ее в ре-
шение наших конфликтов.
Турция должна стать одним
из ведущих акторов, силь-
ным региональным игроком,
которому многие доверяют
— Азербайджан как цивили-
зационному союзнику; Гру-
зия как члену НАТО и
лоббисту вступления Грузии
в НАТО. В итоге и Украина
будет ей доверять. Турция
уравновешивает российскую
империалистическую поли-
тику. Так почему же на этом
фоне мы не можем привлечь
Турцию к решению наших
конфликтов?!

Это те четыре шага, ко-
торые могло бы предпри-
нять грузинское
правительство, но оно этого
не делает, потому что сидит
на «русском стуле» и имеет
легитимность из Москвы.

Безопасность страны
Шота Утиашвили,

старший научный сотруд-
ник Фонда Рондели:

Сейчас угроза нападе-
ния на нас ослабленной Рос-
сии меньше, чем когда-либо
до этой войны.

Война не окончена, но

уже ясно, что у России
больше нет наступательного
потенциала. Все говорили о
масштабном наступлении
России, которое должно
было начаться в феврале. В
феврале, потому что надо
успеть до того, как Украина
получит военную помощь,
которая ожидается ранней
весной. И хотя в России уже
была мобилизация, мы все
равно не видим никакого
прогресса. 

Это коренным образом
меняет геополитическое по-
ложение Грузии.

Однако в то же время
нельзя забывать, что мы
живем в регионе, где каждый
сосед находится в состоянии
войны. В этой ситуации во-
просы безопасности страны
становятся очень актуаль-
ными. Все страны пересмот-
рели свою оборону,
расходы, я уже не говорю о
Германии, которая пол-
ностью изменила свою по-
литику после окончания
холодной войны. У нас также
была возможность в этом
плане, которую мы упустили.

Что я имею в виду — во-
оружение у нас сплошь со-
ветское или постсоветское:
танки, самолеты, вертолеты,
бронетехника и т.д. Когда мы
покупали это вооружение,
мы знали, что Россия не про-
даст нам необходимые де-
тали для этой техники, но
надеялись на страны Вос-
точной Европы, где эти за-
пасы сохранились. Однако
сегодня у Восточной Европы
ничего этого уже нет. Все, что
было, отдано Украине. Те-
перь, если что-то случится и
нам понадобятся запчасти
для нашей техники, Восточ-
ная Европа уже не сможет
нам помочь. То есть мы уже
не можем использовать то
вооружение, которое у нас
есть.

Грузия должна была
сделать то, что сделали дру-
гие страны Восточного парт-
нерства, а именно передать
это оружие Украине, заме-
нить его западным и поти-
хоньку начать приводить
свою армию к стандартам
НАТО. Мы этого не сделали,
и это значительно снизило
наши оборонительные воз-
можности.

Наша единственная за-
щита сегодня — это украин-
ский солдат. Если завтра
что-то случится, у нас не
будет помощников, у нас не
будет оружия, мы будем со-

всем одни, мы станем легкой
добычей.

Экономика
Бесо Намчавадзе,

старший аналитик «Транс-
пэренси Интернэшнл –
Грузия»:

Можно сказать, что
война в Украине оказала не-
сколько парадоксальное
влияние на экономику Гру-
зии. Вначале все ожидали,
что эта война ударит по эко-
номике Грузии, и в марте-
апреле понизили наш
прогноз экономического
роста. Но произошло обрат-
ное. Планировался шести-
процентный рост, но мы
вышли на 10 процентов.

Это произошло по не-
скольким причинам.

Первое и самое главное
– русские иммигранты. В
Грузии остались не менее
ста тысяч человек, они при-
везли деньги, открыли биз-
нес, работают, заключают
здесь контракты. И кроме
того, этим людям присылают
из России около 300 мил-
лионов рублей [около $4
млн] в месяц. В прошлом
году сумма, переведенная
только из России, составила
более двух миллиардов дол-
ларов.

Второй причиной эконо-
мического роста была тор-
говля. Импорт из России
увеличился, экспорт не-
много, а еще увеличился
транзит — выросла роль
Грузии как транзитной
страны.

Экспорт Грузии в другие
страны увеличился при-
мерно на 30 процентов.
Также увеличился туризм —
и не только из России. Все
это привело к росту. Если
конкретно выделять долю
России, то наибольшее
влияние имели приехавшие
в Грузию русские эмигранты.
На конец года на их счетах в
грузинских банках было три
миллиарда лари [около $1,1
млрд].

Однако очень важно по-
нимать, что этот рост не яв-
ляется стабильным.

Правительство не гово-
рит об этом вслух, но безого-
ворочно признает это.
Прогноз экономического
роста на 2023 год состав-
ляет пять процентов, или по-
ловину от прошлогоднего.
Это свидетельствует о том,
что правительство это пони-
мает.

JAMnews Тбилиси

«Мы упустили все вОзМОжнОсти»



Центр стратегических
исследований при прези-
денте Абхазии провел круг-
лый стол, посвященный
демографической ситуации
в республике, в среду, 15
марта, в Национальной биб-
лиотеке им. И. Папаскир. В
обсуждении, которое моде-
рировал директор ЦСИ, док-
тор филологических наук
Вячеслав Чирикба, участво-
вали представитель Минзд-
рава Беслан Кация,
заведующая родильным от-
делением Республиканской
больницы Бэлла Пилия,
председатель Госкомитета
по репатриации  Вадим Ха-
разия, заместитель началь-
ника Государственной
миграционной службы Эду-
ард Гамисония, заместитель
декана биолого-географиче-
ского факультета АГУ, кан-
дидат географических наук
Нури Багапш, политолог На-
телла Акаба и сотрудник от-
дела языковой политики
ЦСИ Астанда Хашба.

Во вступительном
слове Вячеслав Чирикба от-
метил, что после потенци-
альной военной угрозы со
стороны Грузии самой глав-
ной проблемой можно на-

звать демографическую.
«Из-за неблагоприятных
тенденций, последствий
войны, а также   пандемии
коронавируса  наша страна
вступила в период острей-
шего демографического
кризиса. От решения вопро-
сов по преодолению фа-
тальной кривой смертности,
повышению рождаемости и
возвращению соотечествен-
ников из ближнего и даль-
него зарубежья зависит
выживание абхазского эт-
носа и государства», - под-
черкнул он. По мнению
Чирикба, существует ряд
факторов, которые пред-
ставляют  угрозу демогра-
фическим процессам в
Абхазии: низкий уровень
жизнеобеспечения и меди-
цины; алкоголизм и нарко-
мания; высокая смертность
в ДТП представителей ти-
тульной нации; миграция
населения из сельской
местности в города, что
резко снижает рождаемость;
приток беженцев из
Украины и трудовых мигран-
тов из Средней Азии. 

Директор ЦСИ уверен,
что государство должно раз-
работать концепцию для

увеличения рождаемости и
принять программу с кон-
кретными мерами для этого.
Кроме того, важно создать
специальную комиссию для
контроля и фонд, в котором
могли бы аккумулироваться
финансы для решения этих
задач. Чирикба назвал два
подхода для преодоления
демографического кризиса.
Первый – интенсивный. Он
основан на создании благо-
приятных условий для по-
вышения рождаемости и
снижения смертности среди
местного населения. Второй
– экстенсивный. Он связан с
активизацией процессов ре-
патриации соотечественни-
ков из разных стран. У
каждого варианта есть свои
плюсы и минусы, и успех
будет зависеть от грамот-
ного баланса между ними.
«Государство должно осо-
знать важность решения де-
мографической проблемы и
не жалеть сил и средств для
ее решения», –  подчеркнул
он. Астанда Хашба в своем
докладе добавила, что на
численность абхазов  оказы-
вают влияние такие фак-
торы, как суицид, позднее
вступление в брак, измене-

ние поло-возрастного  со-
става населения. Она счи-
тает, что очень важно
создать в обществе положи-
тельный имидж многодет-
ной семьи. «Многодетные
семьи – это не пережиток
прошлого, а единственный
реальный шанс на буду-
щее», – уверена Хашба.
Вадим Харазия рассказал,
что на репатриацию сооте-
чественников негативно
влияют некоторые юридиче-
ские моменты. Например,
чтобы стать гражданином
Абхазии, необходимо отка-
заться от любого другого
гражданства, кроме РФ. На
этот шаг, учитывая, что РА
пока еще широко не при-
знана, могут осмелиться да-
леко не все. Есть проблемы
и на российско-абхазской
границе. 

По мнению Харазия,
соотечественников из дру-
гих стран очень  долго про-
веряют пограничники РФ,
возникают огромные оче-
реди. Есть  случаи, когда за-
прещали пользоваться
мобильными телефонами.
Наконец, у Абхазии нет пря-
мого морского сообщения с
Турцией. Это лишь неболь-

шая часть сложностей, кото-
рые тормозят репатриацию.
Бэлла Пилия считает, что с
медицинской точки зрения
не все так тревожно. Напри-
мер, последние 10 лет госу-
дарство оснастило по
последнему слову техники
родильный дом, а в здании
женской консультации сде-
лан капитальный ремонт.
Создание хороших условий
для родовспоможения уже
заметно улучшило стати-
стику. Что касается случаев,
когда женщины выезжают
на роды в Россию  или Гру-
зию, то, по ее мнению, в
этом нет демографической
угрозы, так как после родов
женщина с ребенком воз-
вращается в Абхазию.
Кроме того, она уточнила,
что за редким исключением
выезжать из республики нет
необходимости. «Мы за-
интересованы в том, чтобы
граждане обращались  за
помощью к нам. Мы несем
за свою работу огромную от-
ветственность», – сказала
она. На вопрос, как отража-
ется запрет на аборты на
демографии, Пилия отве-

тила,  что этот закон хорошо
себя показал. 

Даже за пределы Абха-
зии, по ее данным, умень-
шилось количество
выездов. «Я – крайний про-
тивник абортов. Получается,
что женщина нанимает
меня в качестве киллера.
Это варварская операция, и
я однозначно против ее про-
ведения», –  образно выра-
зилась она. Эдуард
Гамисония уверен, что тру-
довые мигранты не могут
влиять на демографическую
картину, так как процесс
контролируется, разреше-
ние на работу выдается
максимум на один год, таким
образом, условия для полу-
чения гражданства РА га-
старбайтерами отсутствуют.
Беслан Кация считает, что
необходимо юридически
создать преференции ти-
тульной нации и сделать ак-
цент на увеличении
продолжительности жизни с
помощью доступной и каче-
ственной медицины. «Воз-
можности и потенциал для
этого в стране есть», – сде-
лал вывод  Кация.

Среди тем, которые
поднимались на  пресс-кон-
ференции:   газификация
Абхазии,  восстановление
сухумского аэропорта и воз-
обновление авиационного
сообщения между Абха-
зией и Россией, пути вы-
хода из  энергетического
кризиса,  борьба с незакон-
ной добычей криптовалют,
демографическая поли-
тика, решение вопроса
обеспечения населения
жильем,  взаимодействие
власти и оппозиции,   ин-
фраструктурный кредит на
приобретение приборов
учета за потребляемую
электроэнергию,  госу-
дарственная поддержка
сельского хозяйств и др. 

О газификации. Уже
подготовлена схема гази-
фикации. 

Следующий этап – это
разработка проектно-смет-
ной документации. «Есть
три  предложения,  и мы
должны сделать выбор, по
какому пути мы пойдем.
Этот выбор связан с дру-
гими сопутствующими во-
просами и проблемами», -
сказал президент. По сло-
вам Бжания, газификация
нужна  Абхазии по ряду
причин.  Одна из них– это
нехватка  электроэнергии и
необходимость  её   допол-
нительной генерации.  «Я
думаю, что ко второму по-
лугодию мы  определимся,
по какому пути идти. У нас
пока нет источника финан-
сирования.  Рассматри-
ваются два варианта:
просить  помощи Газпрома,
или искать заемные сред-
ства», - сказал Бжания. 

Об апарт-отелях. «Су-
ществующее законодатель-
ство позволяет строить и
продавать коммерческую
недвижимость, к которой
относятся   и апартаменты.
Иностранные граждане
имеют право приобретать
ее. Абхазские власти хотят
извлечь из этого макси-
мальную выгоду, чтобы не

строили, где попало, а в
бюджет поступало больше
денег. «Речь идет о том, что,
если мы начнем регулиро-
вать данные правоотноше-
ния, у нас появятся в
бюджете дополнительные
источники. Для апартамен-
тов будет повышен коэф-
фициент земельного
налога. Кроме того, пред-
усматривается специ-
альный налог для тех, кто
приобрел эти апартаменты.
Я убежден в том, что строи-
тельство апартаментов
принесет нашему населе-
нию колоссальную выгоду.
Это и рабочие места, и пла-
тежи в бюджет, и развитие
восточных районов Абха-
зии,  и ускорение процесса
газификации и строитель-
ства аэропорта, ускорение
восстановления железной
дороги», - отметил прези-
дент. 

Люди, которые  при-
обретут апартаменты, не
будут иметь права прописки
в Абхазии, они  смогут нахо-
диться на территории Абха-
зии определенное
количество дней, не более
того. «Мы же хотим разви-
вать свой язык, культуру, мы
хотим быть здоровой на-
цией. Мы хотим, чтобы у
нас были спортзалы,
школы. Все это стоит денег.
Где вы предлагаете взять
эти средства? Те, кто крити-
кует данный подход, пусть
подскажут, где взять деньги
для всего этого? Данный
закон  («О  регулировании
правового статуса апарт-
отелей и апартаментов» -
ред. АП) позволит осуще-
ствить серьезный рывок в
экономике в целом. Я на эту
тему могу говорить долго. О
том, что принятие этого за-
кона сыграет положитель-
ную роль,  также говорят
специалисты, расчеты, и
эта история должна быть
воплощена у нас в Абха-
зии», - сказал Бжания.   

Об отклоненном Парла-
ментом законопроекте  «О

внесении изменений в
закон РА «Об органах госу-
дарственной безопасно-
сти» Бжания не согласен с
теми, кто считает, что этот
законопроект был нацелен
на ограничение свободы
слова и «закручивание
гаек». «Некоторые думают,
что мы  у Христа за пазухой,
и нам ничего не угрожает
вообще.  И это  притом, что
бомбы и снаряды падают
на территории нашего стра-
тегического партнера. 

Действующее руковод-
ство Грузии держит ситуа-
цию под контролем, но
оппозиция планирует про-
вести в Абхазии ряд нехо-
роших мероприятий. Что-то
нам удалось пресечь. Что,
органы безопасности Абха-
зии – это инородный мате-
риал? Там служат
приглашенные манкурты
или это граждане Абхазии?
А что, у нас прошел законо-
проект о противодействии
организованной преступно-
сти? Там же речь не идет о
«закручивании гаек», о ли-
шении людей возможности
свободно мыслить, сво-
бодно высказываться. Он
же тоже по каким-то причи-
нам не прошел», – вопро-
сом на вопрос ответил
Бжания.   Президент счи-
тает, что оба этих законо-
проекта должны быть
приняты Парламентом.
«Безопасность – это наи-
важнейшее условие разви-
тия нашего государства. Мы
должны обеспечить без-
опасность нашего госу-
дарства, и превентивные
меры никогда не могут быть
лишними. Я не знаю, кто
там испытывал опасения и
почему. Разве мы можем
охарактеризовать систему
власти в Абхазии как ре-
прессивную? Разве мы не
сталкиваемся с тем, что
люди говорят все, что
угодно и где угодно, оскорб-
ляя кого угодно? Кто из тех,
кто хотел высказаться, был
лишен такого права? Когда
такое было, подскажите
мне. У нас есть статья в
бюджете и мы финанси-
руем независимые СМИ. 

В Европе такого нет, и в

России тоже, а мы фи-
нансируем независимые
СМИ,  они  же на своих
каналах высказываются
очень нелицеприятно и
несправедливо в отно-
шении руководства
страны, часто говорят
неправду и  расшаты-
вают общество. … Кто-то
пишет все, что попало, и
говорит, что он психиче-
ски больной, и его нельзя
трогать. Разве проблема
у нас не в этом? Мы как
раз и хотели, чтобы наш
Парламент принял закон
об усилении ответствен-
ности за клевету. Это хо-
рошо, когда говорят то, чего
нет? Я думаю, что нет», –
отметил президент. Об  ин-
фраструктурном  кредите
для  приобретения  при-
боров учёта  потребляе-
мой электроэнергии. «Нам
необходим такой кредит.
Там, где  установлены при-
боры учета собираемость
составляет 80%, а эконо-
мия электроэнергии  – до
20%",  - отметил президент
Аслан Бжания О новом ми-
нистерстве В Абхазии будет
создано министерство, ко-
торое будет заниматься во-
просами энергетики и
транспорта. «Эти отрасли,
особенно энергетика, тре-
буют повышенного внима-
ния, неординарных
подходов. Это факт. Такая
попытка была несколько
лет тому назад. Я считаю,
что по такому пути мы
должны пойти. Такое мини-
стерство будет создано. Я
знаю мнение определён-
ного количества депутатов
и товарищей. Мы хотели бы
сконцентрировать усилия
органов исполнительной
власти и органов законода-
тельной власти на пробле-
мах энергетики,
транспорта», – сказал
Аслан Бжания. 

О том, что удалось
президенту сделать за
три года. Среди наиболее
значимых дел, которые уда-
лось сделать властям, Бжа-
ния назвал
противодействие эпидемии
коронавируса  и ликвида-
цию  последствий чрезвы-

чайных ситуаций. «В чрез-
вычайных ситуациях по-
страдало 1337 человек. Мы
на это дело выделили 180
млн рублей. На борьбу с
пандемией  – почти  милли-
ард рублей», – сказал он.
Еще одно очень важное до-
стижение ¬  – повышение
заработной платы сотруд-
никам органов внутренних
дел и СГБ, а также их мате-
риально-техническое осна-
щение. За два года  для
правоохранительных орга-
нов были приобретены 110
транспортных средств. «Та-
кого масштабного техниче-
ского оснащения не было в
новейшей истории Абха-
зии», - заметил Бжания. 

Важнейший вопрос –
это повышение обороно-
способности  страны. «По-
этому мы существенно
увеличили бюджет мини-
стерства обороны. Мы за-
нимаемся реализацией
конкретных мер по повыше-
нию мобилизационной го-
товности наших
Вооруженных сил», – под-
черкнул  президент. 

О планах на следую-
щие два года. «Какие
планы? Планы простые -
работать. Это я перечислил
то, что мы смогли сделать.
Перечень того, что мы не
успели сделать, тоже суще-
ственный, и мы должны
этим заниматься. Я не
думаю о том, что сегодня
уже прошло три года, оста-
лось два года. Я занят
делом и буду заниматься
делом, в отведенное мне

время», - сказал Бжания. 
О том, какие ведом-

ства работают хорошо.
«Есть коллективы, работой
которых я доволен, есть те,
кем я не доволен.  Хотел бы
отметить качественное
улучшение работы мини-
стерства по налогам и сбо-
рам и Государственного
таможенного комитета. В
рамках их деятельности
стало возможным расходо-
вать собственные  средства
на решение обозначенных
выше проблем», - сказал
президент. Он также обра-
тил внимание на суще-
ственное улучшение
работы правоохранитель-
ных органов.

По поводу визита в
Минск Аслан Бжания отме-
тил: «Это хорошо, когда ру-
ководители стран имеют
возможность общаться друг
с другом и взаимодейство-
вать.  В прошлом году к нам
приезжал президент Бела-
руси Александр Лукашенко.
Он пригласил меня в гости.
Было много разговоров  во-
круг моей поездки в Минск,
многим не понравилось, что
я не сидел напротив прези-
дента. Но, на мой взгляд,
это была очень важная и
полезная поездка. Она спо-
собствовала налаживанию
более тесных контактов
между Абхазией и Белару-
сью», –  сказал Бжания  и
добавил, что Абхазия за-
интересована   в установле-
нии в перспективе
полноформатных отноше-
ний с Беларусью. 
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По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями
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На пресс-конференции, посвященной итогам не-

давнего визита в Москву и Минск, президент Аслан
Бжания ответил на ряд вопросов,  заданных журна-
листами. 

наиважнейшая проблема
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Нельзя сказать, что в
Абхазии так уж пристально
следят за происходящим в
Грузии. Но несколько откли-
ков на бурные протестные
акции на днях в Тбилиси
против принятого в первом
чтении законопроекта об
иноагентах «О прозрачно-
сти иностранного влияния»,
которые в СМИ окрестили
«Гавриловской ночью 2»,
привлекли внимание на-
блюдателей.

И тут, прежде всего,
нельзя не отметить пара-
доксальность ситуации. Как
известно, для абхазского
общества в противостоянии
правящей в Грузии партии
«Грузинская мечта» и та-
мошней оппозиции во главе
с «Нацдвижением» первая
представляется, так ска-
жем, меньшим злом. Это
обусловлено активным со-
противлением «Грузинской
мечты» идее открытия Гру-
зией так называемого вто-
рого фронта, наряду с
украинским, против России,
то есть, по сути, реваншист-
ского наступления на Абха-
зию и Южную Осетию, тем,
что она старается поддер-
живать приемлемые отно-
шения со стратегическим
союзником Абхазии – Рос-
сийской Федерацией. Хотя
при этом абхазские наблю-
датели рассуждают о том,
что при решительном изме-
нении расклада геополити-
ческих сил не в пользу
России те же самые люди в
«ГМ» легко могут изменить
свое отношение ко «вто-
рому фронту».

Это с одной стороны. А
с другой – в Абхазии уже
давно значительная часть
общества, прежде всего
представители неправитель-
ственных организаций, по-
держанные широким слоем
их сторонников, выступают
против проекта закона об
иноагентах, который в по-
следние годы стал разраба-
тываться в Министерстве
юстиции республики.

И вот обратил на себя
внимание короткий пост в
соцсетях представитель-
ницы абхазского граждан-
ского сектора, на днях
весьма язвительно отозвав-
шейся о «Грузинской
мечте», которая так отча-
янно держится за власть. В
посте не было прямого упо-
минания обсуждения в Гру-
зии законопроекта об
иноагентах, но об этом
было нетрудно догадаться.

Понятно, слышал я от
многих наблюдателей, что,
в отличие от Абхазии, в Гру-
зии немалое число НПО с
западным финансирова-
нием действительно могут
помогать оппозиции в смене
власти. Но и при этом «Гру-
зинская мечта», в ускорен-
ном режиме протаскивая
законопроект в парламенте,
явно перегнула палку, вы-
звав политическую дестаби-
лизацию, и лишь
уменьшила свою поддержку
в обществе. Осознание
этого, видно, и привело ее
сегодня к отзыву законо-
проекта из парламента.

Что касается Абхазии,

то лишь совершенно несве-
дущие люди могут рассуж-
дать о работе здесь НПО на
некую «цветную револю-
цию» с целью смены внеш-
н е п о л и т и ч е с к и х
ориентиров. Вместе с тем
среди как сторонников ны-
нешней власти, так и оппо-
зиционно настроенных есть
люди, негативно-насторо-
женно воспринимающие
НПО. Так, вчера блогер
Марат Аршба написал пост
в Facebook, где, рассказав о
событиях в Тбилиси, заклю-
чил:

«Все больше стран на-
чинают дрейф в сторону
ограничения влияния зару-
бежных государств на внут-
реннюю политику в
стране… Нашей респуб-
лике уж точно не помешает
принять данный закон...»

Ряд интернет-коммен-
таторов его поддержал.

Сегодня мы побеседо-
вали обо всем этом с юри-
стом ЦГП Саидом
Гезердава. Вот что он ска-
зал:

«Я сразу бы отметил,
что никак в вопросе отно-
шения к Абхазии не разде-
ляю грузинские власть и
оппозицию. Может быть,
оппозиции проще делать
менее ответственные за-
явления. Мы прекрасно
знаем о том, что есть и у
власти в Грузии реваншист-
ские настроения… Да, меня
удивило во всей этой ситуа-
ции то, что так скоропали-
тельно и так легко был
направлен в грузинский
парламент этот законо-

проект и так быстро принят
в первом чтении в госу-
дарстве, которое позицио-
нирует себя
демократическим. Хотя
если посмотреть рейтинг
Freedom House, то мы в
чем-то даже опережаем
Грузию по уровню свобод. И
мне кажется, что мы это по-
стоянно доказываем. И наш
протест против принятия
закона об иноагентах не
такой конфронтационный
характер имеет. В Грузии
отношения между властью
и оппозицией накладывают
на него свой отпечаток. А
здесь нам в формате дис-
куссии такой конструктив-
ной удается быть
достаточно убедитель-
ными, мне кажется, и наши
аргументы все-таки власти
если и не принимают, но
вынуждены понимать, что
гражданское общество –
это очень серьезная сила. И
сейчас представители ши-
рокой оппозиции также под-
держивают нашу точку
зрения. Мне кажется, есть
понимание, что такой закон
в Абхазии не допустим».

Виталий ШАРИЯ
ЭХО КАВКАЗА

АБХАЗСКИЙ ВЗГЛЯД НА ПРОТЕСТЫ В ТБИЛИСИ

«Мы сейчас во многом
зависим от внутриполитиче-
ской конъюнктуры в Грузии»,
- секретарь Совета безопас-
ности  Абхазии Сергей
Шамба заявил на прошед-
шей в Сухуми конференции
«Специальная военная опе-
рация как фактор мировой и
региональной политики».

«Нынешнее грузинское
руководство держит нейтра-
литет по отношению к Рос-
сии. Более того, оно активно
сопротивляется попыткам
украинских властей и собст-
венной оппозиции, которая
требует открыть в Абхазии и
Южной Осетии второй
фронт против России», –
сказал он.

Шамба говорит, что за
такой политикой «заингур-
ского соседа стоит не русо-
филия или стремление к
урегулированию отноше-
ний». По его словам, такое
поведение грузинских вла-
стей вызвано сугубо прагма-
тичными причинами.

«Однако, кто сказал,
что в результате нынеш-
него давления грузин-
ское руководство не
будет заменено на анти-
российских радикалов
или само будет вынуж-
дено открыть второй
фронт?» – задал вопрос

Шамба.
Он добавил, что Абхазия

должна сконцентрироваться
на нескольких вопросах:

«Во-первых, мы должны
самым тщательным обра-
зом проверить мобилиза-
ционные возможности
нашей армии, соответствую-
щие поручения уже даны
президентом. Во-вторых, в
кратчайшие сроки должна
быть подготовлена концеп-
ция реформы вооруженных
сил. Особое внимание
должно быть уделено вопро-
сам перевооружения, осна-
щения армии новейшими
видами вооружения и воен-
ной техники. В-третьих, мы
продолжим нашу политику
поддержки новых россий-
ских регионов – Донецкой,
Луганской, Херсонской и За-
порожской областей».

Ранее глава абхазского
МИДа Инал Ардзинба гово-
рил, что «вероятность войны
с Грузией достаточно высо-
кая».

зАЯвление сеРГеЯ ШАМбА

Предложение
наделить службу
госбезопасности
дополнительными
полномочиями и
внести соответ-
ствующие по-
правки в закон
были представ-
лены Народному со-
бранию Абхазии по
инициативе прези-
дента. Однако пар-
ламент отклонил
проект большинством
голосов (16 против,
пять воздержались,
двое проголосовали за).

Идея состояла в том,
чтобы наделить СГБ пра-
вом объявлять официаль-
ное предостережение о
недопустимости действий,
создающих условия для
совершения преступле-
ний. Однако юристы вы-
ступили с резкой критикой
этой нечеткой формули-
ровки.

СГБ уже имеет право
расследовать преступле-
ния, угрожающие безопас-
ности государства. Закон
называет 18 видов таких
преступлений, но принятие
поправок сделало бы воз-
можным внести в этот спи-
сок практически любую
критику.

«Например, СГБ может
посчитать, что выступле-
ние или статья оппози-
ционного политика или
просто комментарии в соц-
сетях обычных людей соз-
дают условия для
совершения преступле-
ния.

Что может считаться
«условиями для соверше-
ния преступления» —
будут определяться с уче-
том установок сверху и с
целью борьбы с несоглас-
ными», — так характери-
зуют законопроект в
дискуссиях в соцсетях.

«Попытка продвинуть в
Абхазии репрессивные ме-
тоды» — комментарии
юристов и правозащитни-
ков

Депутат Вианор Бебия
назвал инициативу «зако-
ном Северной Кореи».

Его коллега Инар
Гицба считает: «Создается
мнение, что этот закон на-
правлен на ограничение
конституционных прав —
свобода слова, мысли. Это
будет способствовать ав-
торитарному режиму».

Уполномоченная по
правам человека Асида-
Шакрыл: «В последнее
время упорно повторяются
попытки продвинуть в Аб-
хазии репрессивные ме-
тоды, законодательно
закрепить нормы, разру-
шающие принципы и цен-
ности абхазского общества

и ограничивающие права и
свободы.

Речь идет о планах
узаконить методы устра-
шения – вызовы на бе-
седы, допросы в СГБ и
предостережения – по от-
ношению к людям, выска-
зывающим свое мнение.
Депутаты, отказав СГБ РА
в необоснованном расши-
рении полномочий, не до-
пустили погружения
абхазского общества в ат-
мосферу лжи, доноситель-
ства, страха и
безнадежности, которую
оно трагически пережило
во времена Сталина и
Берия.

Парламент подтвер-
дил, что абхазское обще-
ство не намерено
возрождать и укреплять
разрушительную автори-
тарную систему управле-
ния. И это вызывает
оптимизм и укрепляет веру
в демократию – власть на-
рода».

Общественный дея-
тель, содиректор Центра
гуманитарных программ
Лиана Кварчелия: «Испол-
нительная власть создала
угрозу политическому
строю в Абхазии. Соз-
даются условия для поли-
цейского режима. Причем
начали с иноагентов. Им
показалось, что проще на-
чать с неправительствен-
ных организаций.
Навесить всяких ярлыков,
накрутить соответствую-
щие общественные на-
строения — и протащить
закон, когда будет некому
возражать.

Это только первый
этап. Если закон принят, в
него уже легко вносить по-
правки и бесконечно рас-
ширять реестр не только
за счет юридических лиц,
медиа, но и за счет физи-
ческих лиц.

Это наступление на
свободы с разных сторон.
Депутатам респект! Это
был важный день, а мы и
не подозревали.

Все становится подо-
зрительно непрозрачным.
Надеюсь, депутаты вер-
нутся к обсуждению воз-
можности прямых
трансляций заседаний
парламента».

JAMnewsСухум
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ
АБХАЗИИ ЭТО НЕ НУЖНО

Состоялся телефонный разговор заместителя министра
иностранных дел Абхазии Ираклия Тужба с представителем
ООН, сопредседателем Международных женевских дискус-
сий по безопасности и стабильности в Закавказье Джихан-
Султаноглу, сообщает медиацентр МИД Абхазии.

В ходе разговора Ираклий Тужба в очередной раз под-
твердил готовность абхазской стороны продолжить работу
в рамках действующего формата переговоров. При этом
было отмечено, что участившаяся в последнее время прак-
тика отмены и переноса раундов МЖД наносит серьезный
урон работе этого важного международного механизма.

В свою очередь представитель ООН Джихан Султаноглу
также подчеркнула заинтересованность в продолжении ра-

боты в рамках МЖД и
заверила, что сопредсе-
датели предпримут все
необходимые усилия
для возобновления пе-
реговорного процесса.

Отмечено, что
после окончательного
согласования со всеми
участниками перегово-
ров, сопредседатели
официально объявят дату проведения очередного раунда
МЖД.

Спикер Парламента Лаша Ашуба провел в пятницу,
17 марта, встречу с делегацией европейских диплома-
тов во главе со Специальным представителем Евро-
союза по вопросам Южного Кавказа Тойво Клааром,
прибывшую в  Абхазию. Как сообщается на сайте Пар-
ламента РА, участники встречи обсудили ряд актуаль-
ных вопросов, связанных с ситуацией, сложившейся на
Южном Кавказе. Состоялся обмен мнениями по теме
обеспечения безопасности в регионе. Во встрече уча-
ствовали  председатель парламентского комитета по
международным, межпарламентским связям и связям
с соотечественниками Алхас Барциц, председатель ко-
митета по обороне и национальной безопасности Темур
Шергелия и его заместитель Беслан Эмурхба,  член ко-
митета по образованию, науке, языковой политике, ре-
лигии и делам СМИ Наур Нармания.

ра б о Та  п р од о л ж и Т ся

ВСТРЕча 
С  ТОЙВО КЛааРОМ   

Министр иностранных дел Инал Ардзинба сообщил о
подготовке Абхазии к участию в намеченном на 4-5 апреля
очередном раунде Женевских дискуссий по безопасности и
стабильности в Закавказье. В 2022 году прошла лишь одна
встреча в рамках Женевских дискуссий, три встречи были
отменены сопредседателями. Намеченный на февраль
этого года очередной раунд дискуссий также был отменен
односторонним решением сопредседателей - представите-
лей ООН, ЕС и ОБСЕ. "Мы готовимся к очередному раунду
на 4-5 апреля. Мы надеемся, что они в очередной раз не
будут перенесены в одностороннем порядке, и что не будет
никаких организационно-технических сложностей, в том
числе с получением виз для наших сотрудников и других
участников. Мы будем требовать подписания с Грузией со-
глашения о неприменении силы и признания нашего госу-
дарственного суверенитета», – сказал Ардзинба. 

И Д Е Т  П ОД ГО ТО В К А



В преддверии праздника -
7 марта торжественно откры-
лась традиционна весенняя
выставка в Центральном вы-
ставочном зале Союза худож-
ников Абхазии. В этом году она
посвящена творчеству женщин
художниц. 

Экспозиция «Женщины в
искусстве. История и совре-
менность» объединила твор-
чество известных художниц
прошлого с современными и
молодыми, но уже зарекомен-
довавшими себя авторами.

Если в прошлом году при-
уроченная к 8 марта выставка
рассматривала женские об-
разы в искусстве местных художников, то в этом году кура-
торская идея заключается в исследовании творчества
абхазских художниц. Директор Центрального выставочного
зала и куратор выставки Эльвира Арсалия рассказала «Эху
Кавказа» о том, что натолкнуло ее на идею сопоставления
творчества художниц во времени:

«XX век подарил Абхазии имена известных женщин-ху-
дожниц, это – Марина Эшба, Варвара Бубнова, Ольга Брен-
дель, Валентина Хурхумал, Зоя Аджинджал. Без них сегодня
сложно представить наше изобразительное искусство. И нам
захотелось сделать такую выставку-диалог и показать их в
одном пространстве с современными художницами, теми,
кто активно и давно работает в живописи, в графике, в
скульптуре, в декоративно-прикладном искусстве. Это инте-
ресно, потому что такая узкая направленность дает возмож-
ность увидеть, какие темы волновали женщин в разное
время. 

Эльвира Арсалия уверена, что роль женщин в художе-
ственном творчестве меняется в соответствии с социаль-
ными преобразованиями в обществе, и пригласить зрителя
исследовать ее – в этом была задача куратора:

Среди выставленных работ - шесть полотен всемирно
известной художницы Варвары Бубновой, которая на про-
тяжении нескольких десятилетий жила и работала в Су-
хуме, самая ранняя из них – это литография, выполненная
в 1945 году. Две большие работы Ольги Брендель, более
поздняя из них относится к 1960 году. Несколько работ Зои
Аджинджал – одна из них «Индустриальный Ткуарчал»
1950 года. Два бюста известного абхазского скульптора Ма-
рины Эшба.

Работы современных художниц – Дианы Хинтба,
Астанды Пкин, Апщи Хагба, Мадины Бигуа, Сабины Кварче-
лия, Екатерины Гуськовой и других контрастируют с рабо-
тами мэтров, их отличает большое разнообразие стилей – от
абстракций до реализма. В них больше свободы и условно-
сти. Всего же на выставке представлено 45 произведений жи-
вописи, графики, декоративно-прикладного искусства,
скульптуры.

Встреча традиции и современности состоялась, она по-
нятна и занимательна при внимательном рассмотрении
работ абхазских художниц.

5март 2023
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Президент Аслан Бжа-
ния поздравил женщин Аб-
хазии с Международным
женским днем.

«Дорогие женщины Аб-
хазии!

Позвольте поздравить
вас с международным жен-
ским днем! С чувством глу-
бокой благодарности хочу
выразить свое восхищение
женщинами Абхазии – пре-
красными дочерями, же-
нами и матерями,
вдохновляющими нас быть
лучше, счастливее и доб-
рее.

История Абхазии яв-
ляет собой пример уважи-
тельного и равноправного
отношения к женщинам,
достойно проявляющим
себя во всех сферах жизни.
Мы воспитаны на Нартском

эпосе, пронесшим сквозь
века образ достойнейшей
из матерей – Сатаней
Гуаща. Мы восхищаемся
примером беззаветной
любви и мученичества
Сарии Лакоба – величай-
шей из абхазских женщин.
И сегодня мы счастливы
видеть среди наших совре-
менниц достойнейших
дочерей народа, являющих
собой пример любви и ма-
теринства, самоотвержен-
ности и высокой культуры.

Без наших женщин не-
мыслимо построение мир-
ной и цивилизованной
жизни современного абхаз-
ского общества. Вы дарите
жизнь, воспитываете,
учите, лечите, кормите и
одеваете всех нас. Вы раз-
виваете науку, искусство,

культуру и
бизнес. Без
вашей ра-
боты немыс-
л и м а
д е я т е л ь -
ность цент-
ральных и
местных ор-
ганов госу-
дарственного
управления,
парламента
и судов. Без
преувеличе-
ния можно сказать, что ос-
новы культуры и традиций
нашего народа сохрани-
лись исключительно благо-
даря вам, вашему
рачительному и ответ-
ственному отношению к
каждому из нас.

Дорогие женщины!

В этот весенний день
хочется пожелать вам
счастья, взаимопонимания
с дорогими людьми, благо-
получия в семье, успехов в
делах и душевной теплоты,
согревающей ваши сердца!

С праздником! С меж-
дународным женским
днем!

лИцА «СТРАНы ДУШИ»

С  В Е Р О Й  В  С ч а С Т Ь Е  И  Д О Б Р О
8  м а р т а  -  М еж д у н а р о д н ы й  ж е н с к и й  д е н ь

Аслан Бжания:
« В ы  д а р и т е  ж и з н ь … »

На фото абхазская де-
вушка, которая готовится к
встрече гостей, готовит ма-
малыгу. Вообще мамалыгу в
Абхазии варят в основном
мужчины, но бывают и ис-
ключения.

Во власти джаза. Потря-
сающая певица с удиви-
тельным тембром голоса и
просто красивая женщина.

Таинство крещения. Мо-
лодая женщина во время
обряда крещения своей
дочери.

Девушка, которая пре-
вратила любимое хобби в
интересную работу и непло-
хой заработок. Она делает
потрясающие игрушки руч-
ной работы.

Редкая музыкальная
профессия — арфистка.

Абхазская невеста. По
традиции, невеста, заходя
первый раз в дом мужа,
должна разбить тарелку
каблуком. Если разобьет с
первого раза — это к удач-
ному браку.

Студентка, фото для
портфолио актрисы.

Певица в предвкушении
выхода на сцену.

Море. Пляж. Мама и
сын.

Девушка-бариста, отно-
сительно новая профессия,
особенно  для девушки на
Кавказе. 

Артистический дебют
молодой актрисы. Погруже-
ние в роль… 

Сцена и девушки-близ-
нецы.

Тема роли женщины в социуме в последнее время очень актуальна в Абхазии. Все больше и больше женщин
начинают изучать новые профессии, которые ранее считались не «женскими». Женщина-мать, хранитель-
ница домашнего очага, хозяйка, кулинар и вместе со всем этим ещё и успевает быть успешной бизнес-леди,
талантливой актрисой, хорошим врачом, певицей, арфисткой, рукодельницей и даже смелой наездницей.
Эти фотографии – всего лишь малая толика того интересного мира, который заполняют удивительные
и талантливые женщины. 

Женский взгляд 
на абхазское искусство

Фоторепортаж
Ольги 

Квициния

В честь международного женского дня сотрудники
Управления по делам молодежи и спорта Администрации
Сухума провели открытую выставку «Женщины Абхазии».
Она прошла у здания Абхазского драматического театра им.
С. Чанба. 

На площади были представлены 36 фотографий жен-
щин, которые оставили глубокий след в истории Абхазии.
Данная коллекция пополняется каждый год новыми име-
нами. Выставку посетило немалое количество зрителей, как
взрослых, так и совсем юных. Прогуливающиеся по набе-
режной горожане и гости столицы с удовольствием подхо-
дили и подолгу задерживались, рассматривая портреты
великих женщин Абхазии, и внимательно читали их биогра-
фии.

Было очень приятно наблюдать за откликом в глазах и
слышать слова благодарности, говорится в сообщении
пресс-службы Управления.

История – в лицах



Небольшие брон-
зовые скульптуры из-
вестного абхазского
художника, скульптора
и дизайнера Архипа
Лабахуа, установлен-
ные на разных лока-
циях, давно стали
украшением столицы.
Первым на набереж-
ной у одноименного
кафе в 2012 году по-
явился «Пингвин-фи-
лософ». По словам
автора, он хотел изоб-
разить путешествен-
ника, который здесь
никогда не бывал. Пин-
гвин записывает
мысли, которые прихо-
дят ему в голову, осмат-
ривая город. «Жизнь - это не
имущество, которое надо за-
щищать, а дар, который
нужно разделить с другими
людьми» – эта цитата Фолк-
нера записана в его днев-
нике. Скульптуры «Чик с
курицей в руках», «Ника с па-
тефоном» по-
с в я щ е н ы
героям расска-
зов Фазиля
Искандера.
Старик из
сказки «Тачкум
и великан»
располагается
рядом с из-
вестной сухум-
ской кофейней
«Брехаловка»,
а у здания
Сбербанка -
«Гном с День-
годелатель-
кой».Еще один
проект - ка-
мень яйце-
о б р а з н о й
формы, на ко-
тором высе-
ч е н
циферблат
без часовых
стрелок, символизирующий
вечность, посвящен поэту
Осипу Мандельштаму, побы-
вавшему в Абхазии в 30-х
годах прошлого века и напи-
савшему очерк «Сухум».
Скульптора вдохновили
строки из стихо-
творения поэта:
«Который час, его
спросили здесь, а
он ответил любо-
пытным: веч-
ность»!Возле
кофейни «Бреха-
ловка «радует
глаз» скульптура
Архипа - «Биби-
гон». 

А буквально
на днях в центре
Сухума, перед
Музеем Банка
Абхазии торже-
ственно открыли
новый арт – объ-
ект Лабахуа. 

«Похищение
монет Ацанами»
– так автор на-
звал композицию
из питьевого фонтана со
скульптурными элементами.
Так что теперь здесь можно
утолить жажду, попутно зна-
комясь с античными моне-
тами.

Лиана Агрба, руководи-
тель отдела внешних связей
Банка Абхазии, рассказала,
что перед музеем стояла за-
дача привлечь внимание к
скульптуре и при этом сде-
лать ее функциональной:

«Два года назад здесь
был открыт музей Банка Аб-
хазии, посвященный исто-
рии денег, обращавшихся и
выпускавшихся на террито-
рии современной Абхазии в
течение двух с половиной
тысяч лет. У Национального
банка возникла идея ожи-

вить площадку перед му-
зеем и облагородить ее,
установив здесь городскую
скульптуру. Но не просто
скульптуру, нам захотелось
функциональности. Так как
мы являемся южным горо-
дом и находимся в субтро-
пиках, мы решили

установить питьевой фон-
тан и с этой идеей обрати-
лись к известному
художнику Архипу Лабахуа,
который является автором
множества городских
скульптур, которые уже

стали знаковыми для на-
шего города. Естественно,
нам хотелось, чтобы он те-
матически был связан с му-
зеем денег. Так и возникла
идея фонтана, который на-
зывается «Похищение
монет ацанами»».

Автор арт-объекта
Архип Лабахуа рассказал
«Эху Кавказа» о том, как соз-
давался образ фонтана и из
каких символов он состоит:

«Это была их идея. Они
предложили: может быть,
фонтанчик сделаем с эле-
ментом скульптуры? Вари-
ант, который вы сейчас
видите, – это горловина кув-

шина, он, кстати, похож на
какой-то летательный аппа-
рат. Я подсмотрел его у них
вот за этим стеклом, т.е.
древний керамический кув-
шин и вывалившиеся из него
древние монеты. И вот,
вуаля, готовая композиция:
источник живой воды и зна-
ний. Я строго следил за пла-
стикой монет, которые я
выбрал на свое усмотрение.
Свою фантазию я, наоборот,
усмирил, потому что ста-
рался повторить именно ту
пластику, которая меня впе-
чатлила, вроде бы получи-
лось. Это осколок кувшина в
виде его горловины, который
каким-то чудесным образом
парит, потому что он закреп-
лен хитро на одной точке, из
него вывалились монеты,
увеличенные в два раза
копии реальных античных
монет, и два гнома-ацана.
Один как бы на атасе, а дру-
гой тащит одну из самых
крупных монет, проявил
такую жадность. Что они
будут делать с этой монетой,
я не знаю. И вообще, друзья
ли они? Может быть, тот, ко-
торый стоит на атасе, отни-
мет у него эту монету, я не
знаю.

– Что должен сказать
людям этот арт-объект?

– Показать красоту
древней пластики, истории и
напоить живой водой. Летом
здесь очень жарко и очень

не хватало этого ис-
точника. Я думаю, все
сложилось!»

Абхазские гномы,
по словам Архипа Ла-
бахуа, очень свое-
образные, они не
похожи на европей-
ских. Ацаны никогда
не занимались соби-
ранием золота, алма-
зов, капитала, они
были хулиганами в
хорошем смысле –
дразнили великанов,
прятались в тени бо-
роды козла и так
далее.

Архип Лабахуа –
пожалуй, один из
самых необычных ху-
дожников Сухума. Ос-
новное направление
его творчества сосре-

доточено не вокруг живописи
или скульптуры в классиче-
ском понимании этих прак-
тик; он создает арт-объекты,
или инсталляции.

Архип берет привычные
нам предметы, пропускает
их через собственное худо-
жественное восприятие
мира, дополняя своими ри-
сунками и фотографиями, и
только затем показывает
зрителю. В результате полу-
чается интересная комби-
нация обыденных
предметов и творческих
концепций.

Диана 
ШЕРЕШАШВИЛИ
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

Фазиль Искандер. Поэт,
писатель, философ, бле-
стяще владевший словом:
его афоризмы заставляют
восхищаться. Они одновре-
менно и просто сказаны, но
так точно и глубоко. Добрый
гений, проживший долгую и,
наверное, счастливую
жизнь: занимался люби-
мым делом, которому по-
святил всего себя, при
жизни заслужил и народ-
ную любовь, и признание
властей, что дано не вся-
кому литератору.

Фазиль Искандер пре-
красно владел абхазским
языком, но писал всегда на
русском, несмотря на свое
персидско-абхазское про-
исхождение, во многом из-
за огромного влияния на его
формирование русской ли-
тературы, он считал себя
представителем русской
культуры.

"Как-то раз я у него
спросил: "Фазиль, ты пре-
красно говоришь по-абхаз-
ски, почему ты не
напишешь повесть или сти-
хотворение на родном
языке?" – Фазиль улыб-
нулся и ответил: "Мушни, я
очень хочу написать что-ни-
будь на абхазском, но
боюсь, что редакторы будут
править мои тексты", - вспо-
минает близкий друг Искан-
дера писатель Мушни
Ласуриа.

Фазиль Искандер про-
жил вне родины около со-
рока лет. Именно в Москве
он начинает масштабно и
много писать об Абхазии. "В
один прекрасный день, на-
ходясь в Москве, я решил
написать эпос о жизни в Аб-
хазии с центром в Чегеме",
- сказал как-то в интервью
Абхазскому телевидению
писатель.

Самым значительным
произведением Фазиля Ис-
кандера стал роман "Сан-
дро из Чегема". Сборник
новелл, объединенных
одним героем, сам автор
относил к жанру плутов-
ского романа. В СССР
роман впервые был на-
печатан в журнале "Новый
мир" в 1973 году. Но про-
изведение было подверг-
нуто жесточайшей цензуре.
Автор согласился на публи-
кацию лишь потому, что
были определенные фи-
нансовые трудности, а еще
он понимал, не пойди он на
уступки, ничто из написан-
ного им так и не увидит свет.
Но то, что сделали редак-
торы с его романом, долго
не давало ему покоя после

издания. Текст "Сандро из
Чегема" был, по словам Ис-
кандера, "чудовищно истоп-
тан". Он даже написал
письмо в редакцию, в кото-
ром требовал вернуть руко-
пись.

Роман "Сандро из Че-
гема" был напечатан пол-
ностью лишь в конце
семидесятых, начале вось-
мидесятых годов извест-
ным американским
издательством "Ардис", соз-
данным Карлом и Элен-
деей Проффер и
специализирующимся на
издании русскоязычной ли-
тературы, которой издаться
в СССР было либо невоз-
можно, либо она издава-
лась с серьезнейшей
цензурой. Там издавали На-
бокова, Аксенова, Брод-
ского и многих других.
Именно в издательстве
"Ардис" были опублико-
ваны два тома "Сандро из
Чегема". Всего книга со-
стояла более чем из 800
страниц, для сравнения - в
томе "Сандро из Чегема",
что издали в СССР, было
лишь 240 страниц. Впо-
следствии роман был пере-
веден на многие языки
мира.

В сложные годы тотали-
тарного режима в СССР Ис-
кандер всегда имел
довольно активную граж-
данскую позицию. И это
часто ставило его в непри-
ятную ситуацию – его пере-
ставали печатать.

В 1979 году повесть Ис-
кандера "Маленький гигант
большого секса" публи-
куется в скандально извест-
ном сборнике "Метрополь".
Это был так называемый
литературный сборник "без
купюр", изданный вне Го-
сиздата, там печатались те
писатели, которые по сути
придерживались дисси-
дентских взглядов и не
могли рассчитывать на то,
что их рассказы и повести
будут напечатаны в госу-
дарственном издательстве.
Разразился скандал, соста-
вителей и авторов сборника
"призвали к ответу". Среди
тех, кто был вызван на
ковер, оказался и Искан-
дер. После случая с "Мет-
рополем" несколько лет
произведения писателя не
видели свет, его не изда-
вали, продолжалось это
примерно до середины
восьмидесятых годов, с на-
чалом "перестройки" про-
изведения Искандера
вновь стали издавать.

Особую роль в творче-

стве Искандера
играют юмор и
смех. Но это не
язвительный
смех, не подтру-
нивание, не же-
л а н и е
заниматься нра-
воучением, у
смеха Искан-
дера совсем
другие мо-
тивы."Смех Ис-
к а н д е р а
естествен, как
реакция самой
жизни на неес-
т е с т в е н н у ю
формальность
официальности.
Смех вскрывает
и убивает напы-
щ е н н у ю
фальшь, глу-
пость и самодо-
вольство тех,
кто мнит себя
н а д ел е н н ы м
властью над

детьми, блаженными и ко-
ровами. Официальные
"верхи" подвергаются не-
остановимому народному
смеху. Смех побеждает
страх. Искандеру чужд сар-
казм отрицающий. Его смех
лишен назидательности,
нравоучительства, морали-
зирования. Если хотите, это
плутовской смех, веселый
обман лжи, надувательство
лицемерия. Он уничтожает,
утверждая", - пишет литера-
турный критик Наталья
Иванова.

Вспомним самые из-
вестные цитаты писателя…

* Чувство юмора — это
то понимание жизни, кото-
рое появляется у человека,
подошедшего к краю без-
доннои ̆ пропасти, осто-
рожно заглянувшего туда и
тихонечко идущего об-
ратно.

* Мудрость — это ум,
настоянныи ̆на совести.

* Если не можешь по-
рвать свои цепи, плюи ̆ на
них, пока не проржавеют. 

*Глупость высмеива-
ется не для того, чтобы
истребить глупость — она
неистребима. Это делается
для того, чтобы поддержать
дух разумных.

*Зависть — черная по-
вязка на глазах разума.

*Человек, которыи ̆все
имел, а потом все потерял,
еще сорок лет чувствует
себя так, как будто он все
имеет. А человек, который
был нищим, а потом разбо-
гател, еще сорок лет чув-
ствует себя так, как будто он
нищии.̆ 

*Люди стремятся друг к
другу, видимо, по признаку
душевнои ̆ близости, где
нету разницы в нациях, в
профессиях и даже в
уровне благосостояния. А
когда нет у людеи ̆ душев-
нои ̆общности, они объеди-
няются по
национально-видовому
признаку, как стая. И
опасны, как стая.

*Простота есть без-
условное следствие созна-
ния внутренней
полноценности.

*Скромность должна
быть скромнои.̆ Скром-
ность, слишком бьющая в
глаза, это вогнутая наг-
лость. 

*У человека есть еще
одна возможность быть
счастливым — это умение
радоваться чужому
счастью. Но взрослые
редко сохраняют это уме-
ние.

* Я верю, но негромко.

«ß âåðþ, íî íåãðîìêî»
6 марта - день рождения Фазиля Искандера

«Ïîõèùåíèå ìîíåò Àöàíàìè»
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Ушел из земной жизни
Владимир Баркая - Сема
Баркая, как его все назы-
вали в повседневной
жизни. Одна из легенд гру-
зинского футбола.

Жили на одной гагрин-
ской улице два товарища -
Сема Баркая и Георгий
Сичинава.

Едва "продрав" глаза,
ребята каждое утро бежали
на городской стадион, благо
их улица начиналась или
кончалась у его ворот. Да так
близко, что неумелый фут-
болист мог ненароком "запу-
лить" мяч прямо во двор
Семы или Георгия.

И надо сказать, что не
зря бежали. Уже в 17 лет
Сема играл за взрослую
футбольную команду го-
рода, выступавшую в чем-
пионате Грузии. Но вот
незадача. В команде не
было хорошего централь-
ного защитника, а в сосед-
нем Гудаута был.
Талатливый, почти ровесник
Семы Заур Трапш. Но было
одно но. Зауру негде было
жить в Гаграх. Семья Баркая
взяла его к себе. Приняли
как родного. Почти целый
год Сема и Заур жили под

одной крышей. Со време-
нем Заур решил свои житей-
ские проблемы, но эта
дружеская связь не преры-
валась еще долгие годы. 

До последнего времени
я ничего не знал об этой ис-
тории. О ней, как и о многих
других интересных фактах,
я узнал от своих гагринских
друзей - Гоги Надареиш-
вили, Гурама Мампория,
Вовы Гугучия уже после кон-
чины Владимира Баркая. 

А познакомился я с ним
случайно в поезде Тбилиси-
Сухуми. Подошел и спро-
сил:

- Сема, а помните ли вы
тот матч "Спартак" (Москва)
- "Динамо" (Тбилиси) в
таком далеком 1959 году?

Сема посмотрел на
меня с укором:

- Как я могу забыть
такое. Такое не забывают.

Москва. Жаркое лето
1959 года. Я и мой друг Нуг-
зар Шария, в будущем
звезда грузинского кино, ко-
роче, два юных "отрока", от-
правились в столицу за
реализацией своих юноше-
ских фантазий.  Но для на-
чала, конечно, устремились
на  футбольный матч с заво-
раживающей воображение
вывеской "Спартак"
(Москва) - "Динамо" (Тби-

лиси). 
Жара страшная. А мы с

Нугзаром в черных крепо-
вых костюмах с кепками
"аэродромами" на головах
свысока гордо поглядывали
на окружающих. 

Это сейчас я понимаю,
как несуразно и глупо мы
выглядели, а тогда мы гор-
дились своим видом. 

Игра началась. И надо
сказать, началась для нас
весьма хреново. 

1:0 в пользу "Спартака",
2:0  в пользу "Спартака" .
Уф! Наконец наши забили
2:1 в пользу "Спартака". Но
недолго музыка играла. Не-
долго радовались мы с Нуг-
заром. 

3:1 в пользу "Спартака".
Дело запахло нафталином
или, вернее, разгромом.  

И тут случилось чудо.
Бразды правления на поле
взял в свои руки Владимир
Баркая. 

3:2 в пользу "Спартака",
3:3 - ничья. 4:3 в пользу "Ди-
намо" Тбилиси, 5:3 в пользу
"Динамо".

Три из этих пяти мячей в
ворота "Спартака" забил
Владимир Баркая. Хе-трик
это называется. Три краси-

вейших мяча. А в двух дру-
гих он еще и  ассистировал. 

Стадион, насупившись,
угрюмо молчал, как обижен-
ный ребенок.

И тут случилось свето-
представление. Пошел ли-

вень. Гром, молния и капли
дождя величиной с ладонь
новорожденного младенца.
Ни до, ни после этого матча
ничего подобного я не видел
за всю свою долгую жизнь.
Ничего подобного, что потом
творилось на трибунах ста-
диона. 

Подстать обезумевшей
природе, "Спартак", как цу-
нами, двинулся на ворота
"Динамо". Казалось, никто

не может остановить этот
вал. Счет стал 5:4. Спартак
все наступал. А дождь все
усиливался, казалось, при-
рода обезумела, как и три-
буны стадиона.

"Спартачок", давай, ис-

тупленно кричали здоровен-
ные мужики с красными от
напряжения и выпитой
водки глазами.

Стадион ревел, как
разъяренный бык. Мы с Нуг-
заром, вжавшись в ска-
мейку, не смели и пикнуть. 

Спартак продолжал на-
ступать. А наш вратарь
Анзор Кавазашвили продол-
жал творить  чудеса.

Матч так и закончился

5:4 в пользу "Динамо".
- А вы меня спра-

шиваете, помню ли я
этот матч, - с укоризной
спросил меня Сема под
аккомпанемент колес
поезда Тбилиси-Су-
хуми.

В жизни случается
и такое. Волею судеб и
войны многие гагринцы
стали тбилисцами. Моя
работа связала меня с
ними, как и с бежен-
цами из других районов
Абхазии.

У меня с Семой
Баркая возник общий
круг общения. Нет, не
скажу, что мы стали
друзьями. Просто про-
никлись друг к другу
взаимной симпатией.
На околофутбольных
мероприятиях и неред-
ких застольях тепло об-
щались. 

Что меня привле-
кало во Владимире
Баркая? Его внутрен-
няя врожденная интел-
л и г е н т н о с т ь ,

сдобренная смачным чер-
номорским юмором. Он
умел по-доброму подшутить
над человеком так, чтобы не
обидеть его. 

Откуда это редкое каче-
ство?

Как откуда? От города
его детства, улицы, по кото-
рой он бежал на стадион.
Города его жизни. Города
нежности и любви,  курорт-
ных тайн и таинственной не-
досказанности случайных
встреч.

Таким был этот город. 
"Гагры, где растет золо-

той виноград.
Гагры, где цикады

ночами не спят".
И не только цикады, до-

бавил бы я.
Но Гагры рождал не

только недосказанную лю-
бовь, но и больших звезд
спорта. Недаром в сборной
СССР по футболу в 1965
году в матче со сборной
Бразилии во главе с вели-
ким Пеле играли два парня
с одной гагринской улицы
Владимир Баркая и Гиоргий
Сичинава. 

Кто победил? Дружба.
Матч закончился со счетом 2:2.

Владимир Баркая стал
яркой, значимой фигурой в
советском футболе, но в
сборную его брали, как гово-
рится, со скрипом. Баркая
раздражал футбольных
функционеров. Однажды
один из них прямо ему за-
явил:

- Да, ты большой ма-
стер, но политически не вы-
держанный товарищ. 

Сема не задумываясь
ответил:

- Тогда пусть в сборной

наш первый секретарь гор-
кома играет. Он политически
выдержанный.

Как ни "странно", но на
этот раз функционеры от-
дали предпочтение Баркая.

Однажды Сема огоро-
шил меня неожиданной сен-
тенцией.

- Ты знаешь, хороших
мегрельцев не бывает.

- Как? - изумился я.

- Есть только очень хо-
рошие, - уточнил Сема.

С этим я согласился.
Сема умел убеждать. К тому
же, как оказалось, он был
хоть и дальним, но род-
ственником замечательного
человека, одного из самых
близких для меня людей
Коте Закарая. Это нас тоже
сближало. 

Но больше всего окру-
жающих привлекала к нему
его мягкая "юморная" доб-
рожелательность. 

Мне врезался в память
один эпизод. В узком кругу
друзья отмечали 90-летие
старейшины грузинской
спортивной журналистики
Гаруна Акопова. Среди гос-
тей был, конечно, и Сема
Баркая. Я оказался в числе
приглашенных, так как дол-
гие годы вместе с Гаруном

Артемычем  работал в ре-
дакции республиканской га-
зеты "Заря Востока".

Тамада Важа Жгенти в
свои 75 лет высокий, сухо-
парый красавец, в прошлом
один из ведущих игроков
баскетбольного Тбилисского
"Динамо" поры его расцвета,
вел стол, строго следуя за-
конам грузинского застолья.

Все было чинно, благо-
родно и слегка скучновато.
И тут Сема стал подшучи-
вать над окружающими в
своей мягкой, доброжела-
тельной, обволакивающей
собеседника манере. И о
чудо! Сидевшие за столом
бывшие большие спорт-
смены и неспортсмены
вдруг на глазах помолодели.

Отсветы той далекой, но
для всех одинаково пре-
красной юности осветили их
лица, заискрились в глазах.
И это было прекрасно. 

Мне почему -то кажется,
что и в той, еще неведомой
для нас жизни, Сема найдет
повод негромко, по-доброму
пошутить.

Дэви ПУТКАРАДЗЕ

воспоминание
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А б х а з с к а я  в е с н а  в  о б ъ е к т и в е
Солнце и море вместо

серых городских улиц.
Целые деревья мимозы
вместо привычных буке-
тиков в целлофане. Шум-
ные полноводные
водопады, цветочные
лесные ковры, зелёные
каньоны. Много цветов,
много мимозы, много про-
гулок, много Абхазии,
много жизни.Настоящий
рай для художника. С
любой точки можно пи-
сать пейзажи.

Вдыхаешь радость и
отогреваешься душой и
сердцем. Настроение ми-
моза!

Как же хочется после
долгой зимы гулять по
цветочным лесным ков-
рам, прятать лицо в
охапку солнечной ми-
мозы и вдыхать аромат
свободы, любви, счастья.

Провожать солнце за
морской горизонт, засы-
пать под рокот волн и
снова гулять по нехоже-
ным дорожкам уже со-
всем другой походкой…
танцующей, легкой, без-
мятежной.

У каждого времени
года в Абхазии с ее рос-
кошной природой свои
оттенки и запахи, свое
настроение: грустная
осень, веселое лето,
сдержанная зима… и, ко-
нечно, «влюбленная»
весна. Она наполнена
невероятно яркими крас-
ками, которые удивитель-
ным образом дополняют
друг друга и создают не-
забываемые пейзажи.
Весна, символ новой
жизни, снова дарит на-
дежду на исполнение
самых заветных жела-
ний.

Начало нынешней
весны особо балует теп-
лой погодой и яркими
солнечными лучами, по-
этому цветы сумели на-
браться сил, "выглянуть"
из почвы и распуститься
на радость любителям
ярких красок, приятных
запахов и природы.
Скоро уже вовсю расцве-
тут плодовые деревья, на
еще голых ветвях магно-
лии Суланжа плотно рас-
саживаются ее крупные
бело-розовые соцветия, в
парках еще можно за-
стать разноцветные каме-
лии, а на берегу —
мимозу, под ногами ото-
всюду выглядывают фи-
алки, примулы и
одуванчики… Города бла-
гоухают и каждый день
набирают цвет.

Этим летом в Абхазии
ожидают огромный на-
плыв туристов и здесь,
скорее всего, будет не
протолкнуться. Если вы
любите спокойный отдых
или путешествия в не
самый активный сезон и
при этом хотите в тепло
для быстрой переза-
грузки и подзарядки, эта
статья точно для вас.
Здесь собраны несколько
причин посетить Абхазию
этой весной, и каждой из
них уже достаточно для
того, чтобы начинать па-
ковать чемоданы. Итак,
давайте по порядку.

Как мы уже писали,
активный туристический
сезон в Абхазии начина-
ется летом. Небольшой
всплеск возможен и на
майские, но все равно
весной здесь гораздо

меньше людей, чем в
летний сезон. Так что все
известные достопримеча-
тельности можно посе-
тить в спокойном режиме,
без стояния в пробках на
Рицу или в очереди в
Ново-Афонскую пещеру.

Уже на второй день в
Абхазии возникает иллю-
зия, будто вы отдыхаете
здесь как минимум не-
делю. Отсутствие заво-
дов, море, горы и обилие
растительности делают
воздух настолько свежим,
что напряжение с лица
уходит уже в первый же
день по приезде сюда.
Если вы наполните все
дни в Абхазии разными
активностями и экскур-
сиями, то даже за 2-3 дня
сможете здорово переза-
грузиться и подзаря-
диться. 

И пусть пока еще не
разгар фруктового се-
зона, но даже сейчас на
рынке можно накупить вя-
леной хурмы, чурчхелы -
аджинджух, божествен-
ных лимонов, домашней
аджики, настоящих кав-
казских специй и па-
стилы. Все это
невероятно вкусно и по-
лезно.

Пока не начался
сезон, можно снять жилье
сразу по приезде. Но
лучше, конечно, подстра-
ховаться и заброниро-
вать все заранее на
сайтах отелей. До конца
апреля стоимость номе-
ров гораздо ниже, чем с 1
мая. Говорят, на лето уже
почти все разобрали, а
весной можно еще спо-
койно приехать и разме-
ститься в понравившемся
месте.

Вкусная и доступная
по цене еда есть здесь
всегда, а вот летом иной
раз нужно будет постоять
за ней в очереди. Самая
дешевая еда тради-
ционно в апацхах — это
простые кафе с нацио-
нальной кухней. Кроме
них есть много кафе и ре-
сторанов, предлагающих
местную, европейскую
или азиатскую кухню.Ну и
обязательный кофе, сва-
ренный в турке на горя-
чем песке. Его можно
выпить здесь почти на
каждом шагу.

Абхазия — неболь-
шая по размеру и в ней
всего несколько городов,
расстояния между кото-
рыми как несколько стан-
ций в крупных метро.
Даже за пару дней здесь
можно успеть погулять по
Сухуму, съездить в
Новый Афон, побывать в
Ткуарчале, пообедать в
ресторане «Гагрипш» и
полюбоваться морем
через круглое окно в
замке принца Ольден-
бургского в Гаграх.

Каждое путешествие
— это маленькая жизнь, и
чем больше мы путеше-
ствуем, тем больше жиз-
ней можем прожить.
Сейчас это особенно
важно. Кроме того, по-
добная перезагрузка —
это огромный глоток све-
жего воздуха, который
потом поможет делиться
им с близкими.

Нина СМИРНОВА
Полоса подготовлена

из открытых источников
Интернета


